

2de Session du PFPAD

New York, 30 mai au 2 juin 2023

Déclaration de Yvens Rumbold, Directeur exécutif de Ayiti Demen

Madame la présidente,

Mesdames et messieurs,

Je suis Yvens Rumbold, Directeur exécutif de l'organisation Ayiti Demen ou Haiti Tomorrow. Je viens d'Haïti, le pays qui a donné au monde la première leçon de liberté, comme le disait si bien Frédéric Douglass, mais aussi pays qui a bien été puni pour cette leçon.

Il y a un fait incontournable dont nous sommes certains en Haïti : Haïti a véritablement payé doublement ce qu'il ne devait pas payer, et il subit sévèrement les conséquences. Nous apprécions la façon dont Haïti a été mentionné dans les conclusions de la 1ere session du PFPAD tenue à Genève l'année dernière.

Cependant, j'appelle le Forum, les états membres de cette instance, les organisations de la société civile ici représentés de soutenir plus énergiquement et pratiquement le droit à la restitution de la République d'Haïti. Dans le rapport de la 1^{ère} session, le Forum a appelé à l'organisation d'*une table ronde sur la grave situation des droits de l'homme en Haïti par le biais de la justice réparatrice*. Je crains qu'une table ronde ne suffise pas et reprenne ce que nous savons déjà. Nous souhaitons que ce Forum appuie la création d'une commission pour étudier la question de la restitution à Haïti du paiement de la rançon que le pays a été forcée de payer.

L'avenir du peuple haïtien est en jeu au moment où nous parlons. Parce qu'appauvri à cause des politiques publiques dont ses gouvernements ont été amenés à adopter, le pays est incapable de bloquer des armes qui viennent de pays voisins et nous plongent dans une terrible souffrance. Pire, il y a toujours des acteurs internationaux qui soutiennent de mauvais leaders. De plus, mes compatriotes sont les plus mal vus dans la région en plus de la pauvreté dans laquelle ils survivent. Nous ne méritons pas les traitements migratoires que nous subissons. Car nous appartenons tous à la belle race humaine qu'Anténor Firmin a si bien défendue dans *De l'Égalité des races humaines*.

Madame la présidente, ce Forum permanent ne pourra pas accomplir ses objectifs pour les peuples noirs tant qu'il ne demande pas clairement aux Etats qui ont extorqué nos peuples, ont perpétré leurs exactions de reconnaître publiquement leurs torts et prendre l'engagement d'aider à reverser les structures établies au sein de leurs sociétés. Nous comptons sur le soutien de tous ici présents pour continuer à collaborer sur les questions de restitution et de réparations non seulement pour Haïti mais aussi pour nous tous dans l'Amérique et tous les continents où se trouvent des personnes d'ascendance africaine.

Merci Mme la présidente.

Yvens Rumbold

Ce que dit le rapport de 2022

Le Conseil des droits de l'homme devrait envisager d'organiser une table ronde sur la grave situation des droits de l'homme en Haïti par le biais de la justice réparatrice afin de résoudre durablement la crise humanitaire en Haïti et son héritage historique d'une manière qui tienne compte de la volonté, du bien-être et de l'avenir du peuple haïtien. Il s'agit d'une étape possible vers la création d'une Commission d'enquête internationale indépendante du Conseil des droits de l'homme sur le sujet.